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文娱聚焦 A31

近日，陈丹青在凤凰网《凤凰非常道》专访
中力挺张艺谋，称除了张艺谋，中国再也找不到
更合适的总导演人选，并认为他凭借开幕式表
现摆脱了被骂命运，一雪前耻。

张艺谋多年来饱受批评，与中国的大环境
有关，陈丹青认为，最近 20 多年来，大家永远
好像在关注一个人或是一组人。“先是张艺
谋、陈凯歌，后来再添上一个冯小刚，所以肯
定是会被批评的”，陈丹青介绍，在美国就不
会发生这样的情况，因为美国有很多大片导

演，如果不喜欢这个，就去看那个，有很多的
选择机会。“我们 13 亿人没有什么选择，我们
都在等赵本山或者等张艺谋，所以他们承受
的批评比任何其他国家的导演多”，陈丹青坦
言，中国确实需要大片，张艺谋是第一个在中
国拍大片的导演，所以这就注定了他被骂的
命运。陈丹青目睹了开幕式创作的全过程，
张艺谋团队也顶住了各方压力，尽管还有遗
憾，但能发挥出这种水平，张艺谋和他的团队
也非常不容易。

太累谢绝邀请
北京奥运会开幕式辉煌场面和精美构

想，不仅使全球观众为之震惊，也让伦敦奥
组委向张艺谋伸出了橄榄枝，邀请他前往伦
敦执导2012年的伦敦奥运会开幕式。

据张艺谋透露，伦敦奥组委的一位官员
曾向他询问导演开幕式的有关经验。当时，
张导对他很有感触地说：“那就早一点把你
们的场馆交给导演吧。”闲谈之余，他还问起
对方是否已经确定了总导演人选？于是，这
位官员就立即表明人选还没有落实，并询问
张导有没有兴趣再当一次总导演？

对此，张艺谋笑称：“这也许只是一句玩
笑话吧，我也没有太当真。”由于北京奥运会
开、闭幕式的导演工作耗费了他大量的精
力，在万众期待中能交出一份让大家都满意
的答卷实属不易，张艺谋觉得自己也该好好
休息了，“我确实是太累了，我想再当一次总
导演对我来说不太现实吧。”

不过张艺谋也为对方物色了一个好人
选，那就是执导伦敦 8分钟表演的导演——
比尔·莫里斯。张艺谋对伦敦的 8分钟表演
评价甚高：“他们的构思很巧妙，也没有依赖
我们主办国给他提供的任何舞台，只问我们
要了一个跑道让巴士开进来，而且这个双层
巴士也是伦敦的一个象征，我觉得非常好。”

反驳外界讥讽
担任奥运会开、闭幕式总导演，很多人

觉得张艺谋压力一定特别大。但是老谋子
却说，除了自己特别紧张，自己有压力外，没
有人给过他任何压力。

张艺谋说，最让他感动的是，虽然每项工
作都必须向领导汇报，让组织审查通过后才
能实施，但每次开会时，领导总会特别交代大
家：“张艺谋的很多意见你们一定要认真研
究，能落实的就落实，必须要注意遵照艺术规
律办事。”这些话就像给自己吃了定心丸，使
他办事更“有谱”了。但握有权力的他也会仔
细认真听取领导意见，他常常对自己团队说：

“现在的领导都是大学生、硕士、博士，出国看
演出的机会很多，眼界肯定比一般人开阔。”
因此，张艺谋说，他常把领导作为自己第一批
观众，如果一个问题有三个领导同志重复提
出，那他就一定得改。虽然时间紧迫，但他坚
信：“现在有三个领导提出了这个问题，你不
改，到时就会有3000个观众来议论。”

对于外界讥讽张艺谋只是玩弄“人海战
术”“大型团体操”的声音，张艺谋一笑了之，
反驳道：“凡是大型活动的高潮，没有万人齐
呼的阵势怎能搞起来？那样才能让现场热
血沸腾啊！”他说：“你以为西方人不想找那
么多人吗？他们也想找 3000个一样身高胖
瘦的演员，一样想搞‘人海战术’，可是他们
找不到这么多人，也花不起这些钱啊！其实
西方人比我们还想搞那一套！”
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张艺谋为全世界观众呈现了一出“前无古人”的奥运会开幕式视
觉盛宴。当他卸下总导演的重担，近日在做客东方卫视播出的《杨澜
访谈录》节目时，不仅和大家分享筹备奥运会开幕式三年间的感受和
历练，还首次透露，伦敦奥组委官员曾邀请他担任2012年奥运会开幕
式总导演，但他婉言谢绝了……

接受杨澜访谈吐露“秘密”——

张艺谋“婉拒”担任伦敦奥运总导演
老谋不堪深算

“张艺谋传”曝张艺谋情事

老谋子被侵犯隐私
日前，某作家推出了《印象中国：张艺谋

传》，披露了张艺谋前妻与张艺谋的婚姻如何
因巩俐介入而走向没落，前日，记者采访张艺
谋的秘书庞小姐，她说：“张艺谋本人并没有

授权该作家撰写这本书。书中
内容揭秘了张艺谋一些家庭婚
姻内幕，但这属于张艺谋个人
隐私，在张艺谋没有授权的情
况下，写出这样的内容，显然是
侵犯了张艺谋的隐私。”

书中关于婚恋部分这样描
写，1987 年 10 月，《红高粱》的
拍摄工作已完成，张艺谋已可
以预见成功了，而且他主演的
第一部电影《老井》在日本第二
届东京国际电影节上获得4项
奖。

此后的张艺谋每天都很忙，岂知到了10
月23日下午，一件事彻底地将肖华击垮了！
这天下午，她像往常一样，对张艺谋的衣服进
行清理，从他的兜里掏出一封信，她看了一
眼，便认定这是女人的字迹。一看，信的第一
句话便是：“你走了，把我的心也带走了。”肖
华的脑子“嗡”的一声。她迫不及待地看信的
署名，看到了那个熟悉的名字——巩俐。巩
俐在信中说，她的眼睛还很疼，是因为她男友

小杨到学校去打了她。她在信
中对张艺谋说：“你应该得到爱
情。”

多年后，肖华对信的完整
内容已不能全部回忆起，只是
其中的一些句子，深深地刺伤
了她。巩俐在信中说：“我想结
婚，我希望能得到答复……我
们在一起时，你赖在我怀里的
样子可爱极了……”

此后，两人冷战了好一段
时间。张艺谋后来对肖华说：

“这事如果传出去，大家一定会
像我获最佳男主角奖一样惊奇，因为我给外
人的印象是个很正派的人。在中国，这种事
就能使人身败名裂。她说她男友扬言要来西
安找我算账，我告诉她，叫他不用来西安，我
会去北京会他，他能把我怎么样？作为我，现
在所拥有的荣誉已经够了，我不想再干了。”
肖华后来在一次访谈中说：“我们的谈话就这
样结束了，张艺谋在我脑海里的影子越来越
遥远。《红高粱》塑造了一个有作为的导演，也
最终熄灭了一颗曾经真诚过的心。在我与张
艺谋二十几年的交往中，我似乎成了个悲剧
人物，但我相信张艺谋也不会例外，时间会证
实一切。” 本报综合报道

2020年后张艺谋巩俐年后张艺谋巩俐
携手亮相“黄金甲”首映携手亮相“黄金甲”首映

2020 年前张艺谋承年前张艺谋承
诺让巩俐演女皇诺让巩俐演女皇


